

En Reus mes 1'50 pts.
Trimestre 5
Extranjero y Ultramar: id. 9

Toda la correspondencia al Director.

El Liberal de Reus

En la Redacción y administración é imprenta Plaza de la Constitución (pórticos).

Anuncios y comunicados

precios convencionales

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año III

Miercoles 22 de Febrero de 1899

Núm. 547

FARMACIA

SERRA

Abierta toda la noche

12 años

de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

JARABE SERRA

es el mejor remedio para combatir por crónica y rebelde que sea toda clase de

TOS

La que paga mis contribución de la provincia.

Doctor J. MIRÓ

OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes... En Tarragona: los demás días...

REDENTORES

Le han salido á España unos reformadores ni más ni menos que á un enfermo le sale una erupción. Como si un país fuera una pizarra por cuya superficie se pasá la esponja sin dejar rastro de la tiza, aparecen los nuevos redentores dejándolo todo limpio y raso...

Los anarquistas tienen para eso un procedimiento expeditivo: una bomba, dos bombas, muchas bombas. Y tienen una doctrina franca.—Acabemos con todo—gritaba en Berna el apostol ruso de la destrucción universal.—Exterminemos cuanto existe. Desintegremos. La vida, que es eterna y eternamente fecunda, se «integrará» en nuevas formas y es posible que en ellas se contenga el hoy quimérico ideal de la justicia humana.—Estos desintegradores é integradores nuestros profesan unos principios sublimes y quinta esenciados en un punto á destrucción: en el procedi-

miento emplean el famoso «ábrete, ostra» de los cocineros persuasivos; en la doctrina no fian nada del porvenir ni siquiera de las fuerzas naturales, son sencillamente jupiterianos: el bien, la justicia, la hermosura, el amor, desde la maza de Hércules á la lira de Apolo, todo está en sus cabezas. No les habéis de reformar modestamente, de acndir con perentorios reparos á la ruina, de escuchar otras voces ó de sumar otras fuerzas que las propias: á eso responde con toda seriedad y con toda solemnidad el señor Costa que está incumplido el artículo tantos de la Constitución del 12, es decir, que á todo trance hay que «hacer» una España justa y benéfica. Y naturalmente, ¿cómo será hecha una justa y benéfica España sino volviéndola da alto abajo y poniendo la coronilla en el lugar de los pies y los pies en lugar de la coronilla?

Nada tan fácil! Para ello basta con que unas cuantas docenas de personas se reúnan en Zaragoza y lleven varias resmas de papel con proposiciones y discursos. El resto de los diecinueve millones de españoles ya sabe lo que debe hacer: oír y callar y seguir la patriarcal senda que hacia la égloga y el pastoreo se digna trazarle la providente mano de los nuevos Virgilio.

Bien perceptible ya el fracaso de la

llamada Asamblea de productores, tal vez no sea del todo piadoso ahondar en el tema. Pero, francamente, si no hay partido ni hombre político en España merecedores de perdou ante la comprensiva y abrumadora responsabilidad del desastre, tampoco debe haber benevolencia para estos políticos sin política, ni para esos partidos vergonzantes que á última hora vienen á hacer entre las ruinas patrias lo que en tierra de olivos se llama la «rebusca».—La cosecha ha sido mala. El abandono por parte del labrador ha sido grande. Los zorzales comieron la mitad del fruto. Hay que remediar todo eso. Pero entre tanto, los «rebuscadores» furtivos van mirando al suelo para recoger las últimas aceitunas.

¿Qué es sino «rebusca» y rebusca impropia de quien puede ser excelente cultivador, todo lo hecho—y casi todo lo dicho—en Zaragoza por las principales personalidades de la Asamblea?

Problemas de producción tan distinta como el olivarero en Andalucía, el pecuario en Extremadura y Galicia, el vitícola en Aragón y el de cereales en Castilla, ha creído resolverlos el señor Costa—cerebro y director de la Asamblea—con el famoso postulado de la política hidráulica y con esta bengala de un club de la Beocia:—Zaragoza ha levantado una estatua á Pig-

—Esto es la guerra, rugió Merlot... Allí nuestros generales han adquirido renombre; allí se han distinguido Bugeand, Aumale, Changarnier, Pelissier, Canrobert!... Ah! l'Ily... Ah! Monzaia... Crebleu, Canálheilles! Eh! te acuerdas?

—Dime soldado, dime, te acuerdas? repitió irreverentemente Pomperan.

—No habría tiempo de impedir que vaya allí? dijo la condesa en medio de un silencio general.

—Pensáis en esto? exclamó el general con extrañeza. Si Severac estuviese presente sufriría atrocemente ante semejante pregunta. Es de demasiada buena sangre para no estar gozoso de entrar en campaña. Si no hubiese tenido la idea de ir á Argelia antes de tener noticia de la actual insurrección, la tendría ahora, no lo dudáis... La he visto en fuego y lo que vale, es del temple de su padre... Sangre fría y resolución á la vez.

—Si sí, dijo Merlot, si no le rompen la cabeza, irá lejos!...

—Cómo hubiera dicho La Palisse; murmuró Pomperan al oído de su mujer que no pudo retener la risa causand estupor general.

—Por lo demás Severac vá en buenas condiciones; está agregado al estado mayor del general Brillant que manda en Orán y que probablemente dirigirá la expedición. Tendrá pues la ventaja de hacer la guerra en vez de hacer dar vueltas á sus pulgares, en las guarniciones.

—Generalmente cuanto duran estas campañas? preguntó la condesa.

—En aquel terrible país solo se puede hacer la guerra en otoño y en invierno, respondió el general. Dentro seis meses á lo más, estará terminada... si debe terminar... Las insurrecciones árabes cuando se las ve comenzar no se sabe nunca adonde os llevarán. Las hay que son permanentes. Pero no compadzeáis á nuestro amigo, va seguir nuestras huellas; todos hemos pasado por allí y no hemos muerto.

de que el día en que yo no tendré derecho á creer que aun podrás amarme, cuando habrá desaparecido mi suprema ilusión, mi vida no contará ni un día más y mi último suspiro se irá con mi última esperanza!

Pedro se emocionó profundamente. Sintió sincera á Sarah. Midió toda la extensión de la pasión de aquella infortunada mujer. Su falta, la había cometido no por libertinaje sino por amor. Había sido arrastrada por una fuerza invencible y había caído á sus brazos. La vió tan torturada que no pudo dejar de compadecerla. Le tomó la mano y la apretó entre las suyas. Hubiera querido darle valor para realizar el sacrificio. Sarah se equivocó ante aquella muestra de dulce piedad, creyó haber tocado el corazón del que quería retener á su lado. Tuvo una sonrisa que hizo brillar sus ojos llenos de lágrimas.

—Oh! Pedro, quédate, te lo suplico! dijo estrechándole entre sus brazos con febril ardor, te amaré tanto que te lo haré olvidar todo...

Severac en un instante se puso sombrío. Las palabras de Sarah le volvieron á la realidad.

—Si me amais, dijo, no me pidais que os sacrifique el resto de mi honor; al contrario, ayudadme á realzarme á mis propios ojos.

Sarah fijó en los ojos de Severac sus bellos ojos azules como si hubiese querido escudriñar el fondo del alma de su amante. Leyó en el una resolución implacable. Tuvo una brillantez de razón y procuró retenerle por las fragiles lazos del reconocimiento.

—Está todo concluido? Será preciso que me habitue á no oír ya más vuestra voz?

Diciendo estas palabras corrían las lágrimas por sus mejillas.

—Pero á lo menos, añadió, si consiento en soportar la pena de vuestra ausencia, no censuréis mi valor. Vereis en ello una suprema prueba de amor la más grande que pueda dar un corazón de mujer. Es cierto?

Prorrumpió en sollozos. Severac pálido y tembloroso la cogió

Madrid, 20.

La atención política fué ayer concentrándose, á pesar de que la fiesta de Piñata invitaba á disfrutar de las últimas alegrías del Carnaval. En los círculos políticos se vieron muchos senadores y diputados que han acudido al llamamiento de sus jefes, y la conversacion general giraba sobre las discusiones parlamentarias que comenzarán hoy, de las cuales esperan algunos grandes emociones.

También se hicieron ayer muchos comentarios al discurso pronunciado anteanoche en la Asociación de la Prensa por el Sr. Romero Robledo.

No se escatimaban los elogios al acabado trabajo del elocuente orador, y la mejor prueba de que sus certeros disparos hicieron blanco, ha sido la saña con que se ocupan de ese discurso y de su autor los periódicos ultramontanos y los de la coalición conservadora.

La sesión del Senado comenzará esta tarde á las dos y la del Congreso á las dos y media.

Después de las preguntas, que se cree no entretengan mucho tiempo, se procederá en ambas Cámaras al sorteo de secciones.

En el Senado leerá á primera hora el señor Sagasta el proyecto de ley aprobado en Consejo y relativo á la cesion del Archipiélago filipino y después seguirá en el uso de la palabra, que tenia pedida al suspenderse las sesiones, el conde de las Almenas.

La intervencion de este senador provocará seguramente algunos incidentes, si hemos de juzgar por lo ocurrido anteriormente, puesto que va á tratar los mismos asuntos.

Pudiera ser que hoy haya algún vivo altercado en la alta Cámara, si es cierto lo que oímos anoche, referente á que determinados elementos no se muestran dispuestos á oír con calma las censuras del conde de las Almenas, y que van al Senado dispuestos á aprobarlo así. Ya veremos.

En el Congreso se esperaba ayer que no habría nada sensacional.

No ha de faltar sin embargo, animacion, si los republicanos presentan la proposicion incidental de que se trato en la reunion que ayer celebraron y de que nos ocupamos más adelante.

Parece que ciertos elementos republicanos que han recibido muy mal el acuerdo de la minoría de su partido para volver á las Cortes, quieren protestar contra los diputados de esa minoría.

Ayer se reunió en una de las secciones del Congreso la comision de Navarra. Asistieron también los navarros y diputados por dicha provincia.

El objeto de la reunion fué ocuparse de las conferencias celebradas con el ministro de Ha-

natelli. Madrid ha levantado una estatua á «un novelista», á Cervantes».

¿Es tolerable que con semejante frase y con semejante postulado sea invocada la confianza pública?

¿Qué hombre politico se atreviria á tanto como se atreven estos llamados reformadores?

No consignará, seguramente, ningún historiador que haya necesitado embrutecerse Inglaterra ni renegar de Shakespeare para ser la primera nacion industrial y naval del mundo. Durante muchos años un novelista, Disraeli tuvo ensu mano los destinos del pueblo inglés. ¿Cuántas fábricas se cerraron por ello? ¿Qué colonias se perdieron? De aquella época es la ocupacion de Egipto y el novelista impone en el Congreso de Berlin la paz que en Oriente convenia á Inglaterra, no á Rusia.

¿Fué algun Titiro campestre aquel Gambetta que rehizo á Francia y llevó la bandera tricolor á Tunez? ¿Fué algun Corydon, oliendo á tomillo aquel Ferry que dió en Asia ricos territorios á la República? Y porque París esté materialmente poblado de estatuas en honor de poetas, de músicos, de novelistas, de filósofos y de pintores, porque haya tenido un Victor Hugo y un Balzac, y dos Dumas, porque tenga un Zola, ¿han dejado de dar excelentes vinos los sarmientos bordeleses? ¿Ha disminuido la cosecha del trigo? ¿Hay menos felares en movimiento? ¿Cruzan con menos velocidad los trenes?

Alemania es el país de la poesia y de la metafisica; Goethe, es divinizado; Kant, es el «Padre» Kant». Cada estado de espíritu tiene un poeta. Cada estado de pensamiento un filósofo. Y sin embargo—decia Enrique Heine porque yo escriba baladas no se interrumpe en Suavia la fabricacion de morcillas».

La idealidad y la abstraccion de raza no han impedido la construccion de los cañones Krupp ni el maravilloso crecimiento de la industria alemana competidora ya de la inglesa y de la francesa en todos los mercados del mundo.

Los «verdaderos zaragozanos» del «Almanaque del Productor» que «acá se ba de salir ahora» lo entienden muy de otra manera: ¿no hay canales? ¿no hay caminos? ¿no hay puentes?—¡Abajo la estatua de Cervantes!—En esa estatua está el secreto de todos nuestros males.

Levantar un monumento á la lengua nacional; ofrecer al mundo el mas claro testimonio del genio literario de

un pueblo; hacer de modo que en la gloria de una civilización no pueda ser suprimido nuestro nombre sin suprimir un libro casi tan universal como la Escritura, ¡oh! ¿que supone eso, si al fin y al cabo no es tierra que se siembra ni agua que lo riega ni pedazo de pan que temple el grito del estómago?

Cállase por sabido; una nacionalidad vive constituida sólo y no más que para sentarse á la mesa: levantado el mantel y aplacada el hambre, ¿quien piensa en lo demás?—Pero discurrendo y sintiendo de ese modo, no hay que apenarse por los infortunios de España; con entregarnos á Inglaterra ó á Francia, todo está resuelto; dejándonos colonizar por la libra esterlina ó por el franco, hoy [necesitados de empleo, no nos faltaria un trozo de «rostbeef» ó un «ragout más ó menos hidráulico.

Pero no; no solo de «rostbeef», no sólo de «ragout» vive el hombre. Ya que el señor Costa es aun huésped de la ilustre ciudad aragonesa, pregunte allí porque cuando Zaragoza es nombrada levanta la cabeza con fiero orgullo; levántala con altivez, mas que por haber sido corte insigne de un reino poderoso y conquistador, más que por haber dominado en Nápoles y asombrado en Bysancio, mas que por haber defendido sus libertades con Lanuza, por haber «despreciado el hambre», por haber abandonado sus campos al enemigo exterminador, por haber entregado sus hogares al incendio en sublime é inmortal holocausto á esa cosa ideal é intangible que se llama la patria, compuesta no de pedazos de pan, no de puñados de trigo, ni de harados, ni de canales, ni de surcos, ni de aldeas, ni de viñedos, ni de olivares, sino de hombres, de recuerdos de sentimientos indefinibles, de voces misteriosas salidas de la historia, de la leyenda, de la poesia, del cuento, de la novela, del teatro, de todas partes menos de la vícera estomacal que es el alma de los rebaños.

### SISTEMA CÓMODO

Es envidiable el privilegio de que gozan en España los políticos y los periodicos que se han dedicado á salvar el país, y como único remedio procuran, con una constancia digna de mejor causa, la caída del Gobierno.

Unos y otros, creyéndolos á ellos, fhan pasado por todos nuestros desastres, viéndolos desde una altura á que no hemos podido elevarnos el resto de los mortales, y adivinándolos con una perspicacia maravillosa.

Cierto es que la adivinación la reservaron para publicarla cuando las cosas no tenían remedio, y que en los días tristes, muy elevados debían estar cuando no se les vió por ninguna parte, ofreciendo su acción ó su consejo.

La generalidad de la gente cree que esos periodicos y esos políticos tienen una parte no pequeña de responsabilidad en todo lo ocurrido pero ¡ay de quien tal diga! Seres superiores, por lo visto, son capaces de convertir en realidad la fábula y mostrársenos como el fénix, surgiendo de sus propias cenizas.

No; ellos no han contribuido á la guerra, ni al desastre, ni á que la paz se haga con «dolorosas mutilaciones en el territorio nacional. Ellos han tenido y tienen la panacea, pero se les ha olvidado la fórmula.

Empujaron, crearon quizás un ficticio ardor belicoso para después trinar contra la guerra; callaron cuando se dijo que había que aceptar la paz como nos la impusieran, y ahora protestan de la imposición; censuraron los actos todos del Gobierno, sin hacer la menor indicacion de lo que ellos harían puestos en lo que ha sido potro del Poder durante un año.

Cuando llegó el momento de probar que se tenían ideas y que podían convertirse en programas prácticos y salvadores, se encontraron con que la fórmula seguia perdida, y jalearon como el nnevo «resurrexit» de la Patria á comerciantes y productores, que en Asambleas solemnes iban á demostrar como sin políticos se hacia la regeneracion, gracias á las enseñanzas catonianas de los protegidos por Mercurio y por Ceres.

Los asambleístas fueron la gran pantalla para los políticos y los periodicos de oposicion. Se imponían los acuerdos de las Asambleas, pues allí, á la expectativa, estaban ellos para entonar el himno del triunfo y recoger en el botín la mayor parte. Era una jugada por tabla, en que hacían de tal productores y comerciantes.

Al tirar se ha hecho pifia. Nada más evidente que el fracaso de la «convencioncilla» organizada por Costa.

Pues ahí de la habilidad y del privilegio uno mencionamos al principio. Ese fracaso se queda solo para los asambleístas, y no alcanza á políticos ni á periodicos que se identificaron con la idea.

El caso no es nuevo porque unos y otros ya hicieron lo mismo durante tres años.

El sistema es muy cómodo si no tuviera graves inconvenientes, entre ellos el que ya se ha visto en Zaragoza, donde un asambleísta quiso defender á la prensa y por poco le pegan.

Con toda esa autoridad y ese prestigio van desde hoy al Parlamento, á discutirlo todo, los adversarios del Gobierno.

Bueno será que no se olviden del caso de la Asamblea de Productores.

temiendo iba á caer. Sarah se abandonó como un niño, la cabeza apoyada en el hombro de Pedro y dando libre suelta á sus lágrimas. Severac no dijo nada pensando tristemente en las contrariedades de la vida. Si ella hubiese sido su mujer, habría sido feliz. Porque no se realizó este favorable destino? Por muy poca cosa. A un poco menos de rigidez por su parte y tal vez por un poco menos de fantástica lijereza y de desarreglada coquetería por parte de ella. Pero así había sucedido y no había que pensar en desandar el camino recorrido. Por lo demás su destino no era el de amar á Blanca? No se dirigía á esta jóven todos sus pensamientos? La resolución que había tomado de romper los lazos de su culpable relación no le había sido inspirada más por la vergüenza que le hacia experimentar los cándidos ojos de la jóven que los movimientos de su torturada conciencia?

—No os dejaré el derecho de pensar que sacrificio vuestra seguridad y vuestro reposo, á mi felicidad, dijo Sarah enjugando sus lágrimas. Partid; consiento en ello...

Pedro no pudo reprimir un movimiento de alegría que hirió cruelmente á la jóven.

—Pero juradme, prosiguió que lejos de mi, no me olvidareis.

—Como podría olvidaros? respondió con viveza Severac. Sarah le tendió los brazos, él la estrechó contra su pecho y depositó sobre su frente el beso más apasionado y más dulce de los que le había dado.

Oyéronse pasos en el salón inmediato cuya puerta-ventana estaba entreabierta.

—Temo que se nos busca dijo Pedro. Seamos razonables, sepáremonos...

—Sí; siempre sabeis quedar bien con vuestra razón... replicó Sarah con amargura.

Después con mirada dolorosa dijo: Adios... Sin volverse, se alejó por la terraza deslizándose como un fan-

tasma y llevando consigo todas las inquietudes y todos los tormentos de Severac.

El día siguiente al de la fiesta, después de almorzar, los huéspedes de Canaheilles encontrábase reunidos en el salón, afuera, sentíase un calor insoportable. Los postigos medio cerrados, hacia reinar en la alta y ancha pieza una temperatura deliciosa. Merlot había cogido un periódico y leía con extremada atención los lentes sobre la nariz y moviendo silenciosamente los labios como si pronunciara las palabras en voz baja. Bruscamente dió un salto sobre el sillón y entregando la hoja al conde que hablaba con la bella señora Smorden exclamó con voz vibrante como una charanga:

—Hay una insurrección en Argelia!

Sarah se levantó como si hubiese estado sentada sobre un brasero. Blanca no hizo el menor movimiento pero se puso más pálida y sus manos dejaron escapar su labor de bordado que cayó sobre el entarimado con un ruido seco. Hubo un gran movimiento entre los presentes cruzándose sus exclamaciones.

—Será Si Himan que continuará haciendo de las suyas dijo el general después de haber leído... El despacho de última hora anuncia de guellos en el Sud Orenais... Mientras no se haga una incursión por territorio marroquí para meter en cintura á los foragidos del oasis de Figuig no habrá paz en Argelia... Conozco aquellos malvados... He tenido que habermelas con ellos... Y tu también Merlot... Hacen la guerra como se hace una operación comercial... Cuando están demasiado pobres en sus tierras, preparan una expedición y caen sobre los colonos robándoles y asesinandoles. Se llevan el botín más allá de la frontera y allí echales un galgo. La autoridad militar mete las columnas en el desierto y los pobres soldados mueren de privaciones y de miseria sin poder disparar un tiro.

—Allí vá el pobre Severac? dijo Pomperan haciendo castañear sus dedos... Vaya qué alegría!...

cienda y de las gestiones cerca del Gobierno en el asunto de interpretación de leyes desamortizadoras.

Parece que se han aplazado esas gestiones para aclarar algunos puntos de derecho para conseguir una solución satisfactoria.

A las siete de ayer tarde se reunió nuevamente la minoría republicana en el Congreso, con objeto de concretar la manera de iniciar la campaña parlamentaria y designar los diputados que han de intervenir en el debate.

**CRONICA**

**Para los soldados repatriados**

Sorteo, para el día 29 de Febrero próximo, de las dos artísticas figuras de movimiento que adornaban el Ramllete de dulces del gran Café de España, cedidas por el dueño del propio establecimiento.

El producto se destina a beneficio de los soldados que regresan de Cuba y Filipinas heridos ó enfermos.

Precio del billete: 25 céntimos de peseta.

Se expenden billetes en la Redacción de EL LIBERAL DE REUS.

La empresa del Teatro Fortuny tiene anunciado para poner en escena esta noche las zarzuelas en un acto «El duo de la Africana», «La viejecita» y «La buena sombra».

Mañana tendrá lugar el estreno de la zarzuela «Agua, azucarillos y aguardiente».

En la madrugada de ayer ha fallecido repentinamente en Barcelona el obispo, Doctor Catalá, pues el prelado se sintió ligeramente indispuerto á las tres y una hora más tarde falleció, á pesar de los esfuerzos de algunos médicos que fueron llamados á toda prisa.

Si se reúnen esta noche mayoría legal de señores concejales nuestro Excm. Ayuntamiento celebrará la sesión ordinaria de primera convocatoria correspondiente á la presente semana.

S. M. la Reina Regente ha firmado el decreto nombrando al general López Dominguez su representante, en calidad de embajador extraordinario para que asista al entierro y funerales de Mr. Félix Faure.

El general Lopez Dominguez ha salido ya de Madrid para la capital de la vecina República.

Entre los repatriados llegados á Tarragona el pasado domingo y lunes figuran los siguientes hijos de la provincia:

- José Bru, de Tarragona.
- Fernando Gimenez, de Tortosa.
- José Aguiló, de idem.

Esta mañana debe tener lugar en Paris la imposición de la gran cruz de la Legion de Honor al nuevo presidente de la República por el gran canciller de la orden.

Despues M. Loubet presidirá el Consejo de ministros.

Estos, para solemnizar la eleccion presidencial han pedido que se indulte á los individuos que sufren castigos leves, siempre y cuando pertenecan al ejército y á la marina.

Han solicitado además los ministros que se conceda un día de descanso á las tropas, reparándoseles una ración extraordinaria de vino.

Entre los republicanos de Vendrell ha surgido la idea de celebrar una asamblea, en la que prescindiendo de todo color político, tomasen parte todos los Ayuntamientos del Principado y que en ella se acordase pedir al Gobierno de una manera enérgica la autonomía de los Municipios como una de las primeras bases en que debe fundarse nuestra regeneración política y social. Se estan haciendo los trabajos preliminares para el nombramiento de una comisión organizadora, de que en tal caso formarían parte distintas personalidades de las principales poblaciones de Cataluña con el fin de llevar adelante el pensamiento.

Ha fallecido á bordo del crucero «Rapido», á la vista de la Martinica, el Itmo. Sr. don José Maria Fernández de Castro y Apéztigue, magistrado jubilado de la Audiencia de Santa Clara, que venía acompañado de su hijo, distinguido

oficial del cuerpo juridico de la Armada, á reunirse con su familia que reside en Madrid,

El primero de Mayo comenzarán á regir las nuevas tarifas especiales, números 8 y 9 de pequeña velocidad, para el transporte de aglomerados, carbon de piedra, cok y hulla, por vagones completos, entre varias estaciones de la Compañía del Norte desde diferentes puntos de las mismas líneas con destino á la estacion de Barcelona y varias otras de la Compañía de Tarragona á Barcelona y Francia.

Los periódicos alemanes elogian la actitud tomada por el Senado norteamericano al declarar terminantemente su propósito de no trabajar por la anexión y conquista de Filipinas, pero juzgan que es algo tardia esta actitud del Parlamento yankee.

Dicen que si esta hubiera venido antes de la aprobación del Tratado de paz, hubiera sido posible tal vez llegar á una inteligencia con los tagalos y se hubiera evitado seguramente la efusión de sangre.

El corresponsal en Manila del «The New York Herald» ha celebrado una conferencia con Escunillo, capitán del ejército de Filipinas é intérprete personal de Aguinaldo.

Este expresó al corresponsal su sorpresa por haber sido preso, diciendo que los norteamericanos tienen la culpa de los conflictos surgidos entre yankees y filipinos, deplorando al propio tiempo la sangre derramada.

Añadió que estaba persuadido de que hubiera podido arreglarse todo sin derramamiento de sangre.

Escunillo desea ir á Hong-Kong para conferenciar con la junta de Filipinas.

Ha declarado que los rebeldes tagalos se encuentran al Este de Manila.

El general norteamericano Keen, ha establecido su cuartel general en San Pedro.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á pesetas 116'554.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZÁ de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**El perro rabioso**

El doctor desnudando la pierna del herido. La mujer de éste desmayada. Los niños llorando.

Los vecinos observando el herido por ver si tiene ganas de dar algun mordisco, para echar á correr.

Gran sorpresa del doctor, la camisa está pegada á la carne, señalando los huecos de los dientes del perro.

Examinado se ve con asombro, que la baba del perro no ha podido mezclarse con la sangre por causa de la mucha resistencia de la tela.

El herido está salvado. La tela de la camisa era de la rica tela holandesa de algodón.

**EQUIS**

que vende la CASA PORTA á 10 pesetas la pieza de 20 metros.

**OFICIAL**

**REGISTRO CIVIL**

del día 20 de Febrero de 1899.

**Nacimientos**

Joaquin Barrufet Martí, de Fidel y Ursulina.—Enrique Alsina Gual, de Francisco y Maria.

**Matrimonios**

Ninguno.

**Defunciones**

Juan Tarragó Martí, 21 años Carcel 32.

**COMERCIAL**

**MOVIMIENTO**

**DEL PUERTO DE TARRAGONA**

**Entradas del día 19**

Vapor español «América», de 439 ts., c. J. Ballester, de Cette, con bocoyes vacíos, consignado á don Emilio Borrás.

Vapor español «Cabo Peñas», de 1.213 ts., c. F. Guerrica, de Bilbao y escalas, con efectos consignado á don Mariano Peres.

**Entradas del día 20**

Vapor español «Santa Ana», de 89 ts., c.

F. Bruguera, de Cette con bocoyes vacíos, consignado á don Emilio Borrás.

Vapor español «Cervantes», de 296 ts., c. J. Fos, de Valencia con vino, alcohol y otros efectos, su agente don José M. Ricomá.

Vapor italiano «Unione», de 229 ts., capitán P. Corsanego, de Génova, con bocoyes vacíos, su agente don Enrique Terré.

**Despachadas**

Vapor «América», para Barcelona, con tránsito.

Vapor «Santa Ana», para Cette, con vino.

Vapor «Cabo Peñas», para Marsella y escalas con efectos.

Vapor «Cervantes», para Barcelona y Valencia, con cargo general.

Vapor «Unione», para Génova y escalas, con vino y aceite.

**BOLSÍN DE REUS.**

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEOLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior .....	58'95	Exterior .....	70'—
Aduanas .....	91'—	Nortes .....	39'90
Francias .....	37'80	Filipinas .....	68'50
Cubas 86 .....	62'87	Cubas 90 .....	53'75
Obligaciones 5 p/s	Almansa .....		82'50
Idem 3 p/s	Francia .....		43'56

**PARIS**

Exterior .....
 55'70 | Nortes ..... | 00'00 |

**GIROS**

Paris .....
 29'15 | Londres ..... | 32'53 |

Cambios corrientes en el día de hoy en esta plaza, facilitados por los corredores de Comercio de la misma.

Londres . . . . .	90 d/v	00'00	opers.
» . . . . .	d/v	00'00	»
Paris. . . . .	90 d/v	00'00	»
» . . . . .	8 d/v	00'00	»

**VALORES LOCALES**

Gas Reusense . . . . .		700	
Industrial Harinera . . . . .	500		
Banco de Reus . . . . .	475	500	
Manufacturera de Algodón . . . . .		100	
C.ª Reusense de Tranvías . . . . .			
C.ª Reusense de Tranvías . . . . .			
privilegiadas 5 por 100, . . . . .			200

**J. MARSANS. ROF.**

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el día de ayer:

Interior .....	58'95	Exterior .....	—'—
Amortizable . . . . .	—'—	Cubas 86 .....	62'62
Cubas 90 .....	53'62	Ext. Paris .....	55'50
Aduanas .....	90'—	Nortes .....	40'—
Francias .....	37'75	Filipinas .....	—'—
Obligaciones 6 p/s	Francia .....		84'—
Obligaciones 3 p/s	id. . . . .		43'50

**GIROS**

Paris . . . . .
 29'15 | Londres . . . . . | 32'53 |

**Recomendaciones**

**EN VENTA**

Hay para vender en la Granada de un molino harinero de vapor en el que pueden instalarse otras industrias.

D rigirse á Ramon Gassó de La Granadella.

**OBRA NUEVA**

**Hijos ilustres de Reus**

FRANCISCO GRAS Y ELIAS

3 pesetas ejemplar.—Se vende en esta imprenta.

**Sección religiosa.**

Santos de hoy.—Santa Leonor.  
Santos demañana.—San Lázaro.

**TELEGRAMAS.**

Madrid, 20.

Ha llegado á la Coruña el vapor «Cataluña» que trae á bordo al general Jimenez Castellanos y á los batallones del Rey y de Llerena.

Entre el pasaje del mismo figura el teniente coronel Ariño, el comandante don Ceferino Alvarez, dos capitanes, 14 primeros tenientes, 18

segundos tenientes, 29 sargentos y gran número de soldados.

El total de repatriados asciende á 1806 personas.

Durante la travesía han fallecido tres individuos.

A bordo del vapor «Cataluña» han regresado diez enfermos, de ellos cinco graves.

El general Jimenez Castellanos trae 2 millones 125.000 pesos en oro.

Madrid, 20.

En la reunion celebrada por los diputados republicanos, acordaron que el señor Salmeron inicie el debate presentando una proposicion exponiendo la conveniencia de que se reúnan Cortes Constituyentes.

Hoy se reunirá nuevamente la minoría republicana para acordar los términos definitivos del debate y redactar la proposicion.

El señor Sol y Ortega no ha asistido á las reuniones de los diputados republicanos.

—El general Primo de Rivera se propone contestar en términos vivos al conde de las Almenas, si éste renueva en el Senado sus ataques á los generales.

—Se anuncia que el señor Azcárate planteará en el Congreso el debate á favor de la revision de los procesos de Montjuich.

Madrid, 20.

El señor Aguilera adoptará hoy algunas precauciones en los alrededores del Congreso y especialmente en los sitios donde se hallan establecidos Casinos republicanos.

Según se dice, se ha lanzado la idea de hacer un acto de protesta contra los individuos de la minoría republicana al entrar en el Congreso, por haber abandonado el retraimiento.

—Telegrafian de Paris que el martes monsieur Loubet enviará un Mensaje á las Cámaras.

Paris, 20.

Ascienden á 150, según la Agencia Fabra, las personas detenidas á consecuencia de las manifestaciones, cuyo arresto ha sido elevado á prisión.

Esta mañana reinaba completa tranquilidad en Paris. Se teme que se reproduzcan los desórdenes.

—Una multitud inmensa ha desfilado hoy por delante del cadaver de Faure, depositando flores al pié del féretro.

La familia del finado continua recibiendo telegramas de pésame de todas las partes del mundo.

Paris, 20.

Washington.—El general Ottis anuncia que el viernes ocurrieron algunas escaramuzas entre los tagalos y el ejército de Manila, resultando siete norteamericanos muertos y nueve heridos.

Entre estos últimos se cuentan dos oficiales. Añade que los filipinos carecen de municiones para continuar la lucha.

Paris, 20.

Al propio tiempo que telegramas de pésame por la muerte de Mr. Faure llegan felicitaciones por haber sido elegido Mr. Loubet.

Este ha redactado el Mensaje que dirigirá á las Cámaras con motivo de su eleccion de Presidente de la República.

A este efecto han sido convocadas las Cámaras para esta mañana, en la que por consiguiente se dará cuenta del Mensaje presidencial.

Paris, 20.

Varios periódicos han enviado telegramas á la madre de Mr. Loubet y le han comunicado la eleccion de su hijo.

Esta señora tiene 86 años y vive aislada en un casa de campo.

Despachos de Roma dicen que en una interview el duque de Orleans ha dicho que Loubet será el último presidente de Francia.

Esta misma afirmación hizo á la muerte de Carnot y al ser elegido para presidente Mr. Casimiro Perier.

**TEATRO FORTUNY**

COMPANIA DE ZARZUELA CÓMICA

DE DON JOSE GIL

DE LA QUE FORMA PARTE LA DISTINGUIDA TIPLE SRTA. PEPITA ALCACER

Funcion para hoy noche.—5.ª de abono.—Representación de las tan celebradas y aplaudidas zarzuelas en un acto «El duo de la Africana», «La viejecita» y «La buena sombra».

Entrada á localidad 3 rs.—Id. al paraiso 2 A las 8 en punto.

Imprenta de Celestino Ferrando.—Reus.

Altas y Bajas para la contribución industrial. Se venden en esta imprenta.

¡NO MÁS FUEGO A LOS CABALLOS! LIMIMENTO FORMIGUERA. EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO. NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL. Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LIMIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de vejigas antiguas, alifafes, exostosis, o sobrohuigos, vejigas tumorales, fijos, relajaciones, pulmonías, etc. aseguran a todos ellos que supera a los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de un accionamiento que se vende en las principales farmacias.

Sobres comerciales. Targetas. Prospectos y Carteles. LUTO Y COLORES. REUS. Plaza de la Constitución. IMPRENTA DE CELESTINO FERRANDO.

ALIMENTO Condensado. Si el niño está enfermizo se adelgaza, sin que los alimentos ordinarios le nutran, la Emulsión de Scott. Emulsión de Scott. que es de un gran poder nutritivo en todas las afecciones extenuantes. Fortalece y robustece cuando ningún otro alimento puede lograrlo. Hágase la prueba. Exíjase la legítima. Rehusense las imitaciones. De venta en las Boticas. Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

EL LIBERAL DE REUS

Diario político, y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN.-PÓRTICOS)

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes pesetas 1'50, Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES